
„КОМБИНАТ": 
ПРОГРАММА 
Н А З А В Т Р А 

— Михаил Александро-
вич, изменилось ли что-ни-
будь в направлениях рабо-
ты коллектива ПО «Комби-
нат» после реорганизации 
министерств! 

— Объединены Мини-
стерство атомной энергети-
ни и Министерство средне-
го машиностроения. Обра-
зовано новое — Министер-
ство атомной энергетики и 
промышленности. Новый 

министр В. Ф. Коновалов 
издал распоряжение, в ко-
тором сказано, что в перво-
начальный период вся рас-
лорядительная документа-
ц і я , которая проходила по 
Минатомэнерго, то есть по 
бывшему нашему министер-
ству, действует до оконча-
ния организационного пе-
риода. 

— Будет ли Чернобыль-
ская атомная станция по-
прежнему входить в состав 
производственного объеди-
нения «Комбинат»! 

— Главная задача после 
аварии, которая стояла пе-
ред ПО «Комбинат» по 
отношению к ЧАЭС, выпол-
нена. Над разрушенным ре-
актором четвертого энерго-
блока возведен объект 
«Укрытие» — «саркофага», 
лроведен комплекс дезак-
тивационных работ на са-
мой станции и на террито-
рии вокруг нее. ЧАЭС воз-
вращена народному хозяй-
ству страны, стабильно вы-
рабатывает электроэнер-
г и ю и подает ее в единую 
энергосистему СССР. Пер-
сонал станции живет в 
г. Славутиче. Основной же 
персонал ПО «Комбинат», 
работающий в 30-километ-
ровой зоне, в Славутиче 
не живет и по крайней ме-
ре в течение ближайшей 
пятилетки такой возможно-
сти у него не будет. Поэто-
му, думаю, логичным и ра-
зумным шагом станет от-
деление от ПО «Комбинат» 
Чернобыльской АЭС и гра-
дообслуживающих органи-
зации Славутича. 

— Но и перед оставши-
мися в объединении под-
разделениями ставятся, ви-

димо, серьезные задачи! 
— Конечно. Хочу кратко 

сформулировать их. Преж-
де всего, это предотвраще-
ние распространения радио-
активного загрязнения и 
вторичной миграции радио-
нуклидов, улучшение радиа-
ционной обстановки в це-
лом по региону. Для это-
го необходимы восстанов-
ление гидромелиоративных 
систем с использованием 
сорбентов, испытания и вы-
бор новых методов задер-
жки радионуклидов, пыле-
подавление и закрепление 
грунтов, совершенствование 
системы контроля за этой 
работой, сбор радионукли-
дов и их захоронение. Да-
лее: строительство объек-
тов переработки радиоак-
тивных отходов (РАО) и 
создание экологически без-
опасных хранилищ РАО. 
Затем дезактивация техни-
ки и материалов для воз-
вращения их в народное 
хозяйство; разработка, ис-
пытания и внедрение новой 
техники и технологии дезак-
тивации — а для этого тре-
буется изменение самого 
подхода к методам этой 
работы; создание новых 
мобильных средств для 
дезактивации леса, сельхоз-
угодий, водоемов, строе-
ний; создание учебно-тре-
нировочного центра по 
дезактивационным работам, 
радиологии и дозиметрии, 
обучению персонала атом-
ных станций СССР и стран 
— участниц МАГАТЭ; обес-
печение жизнедеятельности 
персонала, занятого на ра-
ботах в 30-километровой 
зоне. 

Свои планы мы доклады-
вали на бюро Киевского 
областного комитета пар-
тии, на заседании Совета 
Министров Украинской ССР, 
а до этого — руководству 
Минатомэнерго СССР. Во-
прос ставится сейчас так: 
юридически закрепить за 
производственным объеди-
нением «Комбинат» 30-ки-
лометровую зону (пока она 
официально не закреплена). 
В дополнение к этому ру-

ководство Украинской ССР 
предлагает ПО «Комбинат» 
взять под свою опеку и 
те села, что расположены 
в зоне жесткого контроля 
за пределами 30 километ-
ровой зоны, и прежде все-
го там, где приживает НА-
селение. В первую о ер;:дь 
речь идет о четырех селах 
Полесского района. Кстати, 
руководство этого и Иван-
ковского районов очень на-
стойчиво обращаются к 
нам, чтобы мы оказали по-
мощь в квалифицированном 
проведении дезактивации 
зданий и земель. 

— А как просматривает-
ся судьба ПО «Комбинат» 
в перспективе — скажем, 
через три-четыре года! 

-— Есть два варианта. 
Первый — нашим министер-
ством и в дальнейшем ос-
тается Минатомэнергопром 
с выходом на Бюро 
Совета Министров СССР 
по топливно-энергетическо-
му комплексу, который сей-
час возглавляет Л. Д. Ря-
бев. Второе возможное ре-
шение — подчинение ПО 
«Комбинат» непосредствен-
но Государственной комис-
сии Совета Министров 
СССР по чрезвычайным 
ситуациям. 

Мы свои предложения 
передали руководству рес-
публики, где они нашли 
поддержку. Руководство 
республики считает, что ПО 
«Комбинат» должно подчи-
няться союзному органу — 
скажем, временному коми-
тету по ликвидации послед-
ствий аварии на Чернобыль-
ской АЭС. В этом плане 
Киевский обком партии нас 
поддерживает и будет вы-
ходить в союзные органы 
для того, чтобы положи-
тельно решить этот вопрос. 

— Тружеников объедине-
ния волнует также, не из-
менятся ли в новых обсто-
ятельствах условия труда и 
его оплата в 30-километ-
ровой зоне, а также исчис-
ления стажа работы в осо-
бо вредных условиях! 

— Это был один из глав-
ных вопросов на совещании 
у министра атомной энер-
гетики и промышленности 
из тех, что мы ставили. Мы 
предлагаем продлить льго-
ты, предусмотренные поста-
новлением Совета Минист-
ров СССР от 29 декабря 
1987 года до 1995 года. 
Кроме того, с такой же 
просьбой мы обращались в 
правительство Советского 
Союза. В. Ф. Коновалов 
нам заявил, что льготы, ко-
торые имели работники 
Министерства среднего ма-
шиностроения, будут пол-

(Окончание на 2-й стр.]. 



(Окончание. 
Начало на 1-й стр.). 

ностью распространены и 
на те подразделения, кото-
рые добавились к этому 
министерству — то есть 
подразделения Министерст-
ва атомной энергетики. Бы-
ло подтверждено, что льго-
ты, действующие в 30-кило-
метровой зоне в настоящее 
время, будут продлены до 
1995 года. 

— Значит, до 1995 года 
работникам ПО «Комби-
нат» волноваться не о чем! 

— По крайней мере, мне-
ние министра и республи-
канского руководства в 
этом вопросе однозначно. 

перспективах производст-
венных. А что можно ска-
зать о социальных задачах 
и как они будут стыковать-
ся с производственной про-
граммой развития объеди-
нения! 

— Вопросы социальные 
очень болезненны для на-
шего персонала, особенно 
для тех, кто работает вах-
товым методом в 30-кило-
метровой зоне. Если, ска-
жем, работникам комму-
нального хозяйства Славу-
тича в перспективе всем 
ста процентам будет выде-
лено жилье, то для работа-
ющих в 30-километровой 
зоне такой гарантии нет. 

„КОМБИНАТ": 
ПРОГРАММА 
Н А З А В Т Р А 

— Михаил Александро-
вич, как скоро, по Вашему 
мнению, будет решен во-
прос о том, чтобы «Ком-
бинат» стал полновластным 
хозяином 30-километровой 
зоны? И зоны жесткого 
контроля? «Трудовая вах-
та» недавно опубликовала 
большой материал, в кото-
ром некоторыми учеными 
высказывалась мысль о том, 
что именно ПО «Комби-
нат» должен стать офици-
альным, юридическим хозя-
ином зоны. Тогда возмож-
на организация научно-
исследовательской работы 
по единому плану, без дуб-
лирования и распыления 
сил. Мало того, по мнению 
ученых, ПО «Комбинат» 
должен стать и координа-
тором всей научной и ис-
следовательской работы в 
зоне. А может быть, «Ком-
бинату» эта научная дея-
тельность вовсе и не нуж-
на! 

— Мы готовы рассматри-
вать вопрос о закреплении 
30-километровой зоны за 
ПО «Комбинат». Это надо 
сделать обязательно, и чем 
скорее, тем лучше. Спрос 
за 30-километровую зону 
с нас есть и сейчас, а прав 
недостаточно. Когда зона 
будет окончательно закреп-
лена за «Комбинатом», у 
объединения появится боль-
ше прав для наведения по-
рядка во всех режимах: в 
контроле за миграцией ра-
диоактивной грязи, упоря-
дочении грузопотока, про-
ведении дезактивационных 
и других работ. Но и сей-
час мы считаем, что ответ-
ственно за все происходя-
щее в 30-километровой зо-
не наше объединение и 
стараемся наводить поря-
док. 

О положении с научными 
изысканиями. Я считаю, что 
при нашем объединении 
необходимо создать коор-
динационный н а у ч н ы й 
центр. «Комбинат» должен 
осуществлять общее руко-
водство всеми научно-ис-
следовательскими работами 
в 30-километровой зоне, 
как это было записано в 
постановлении Совета Ми-
нистров СССР еще в 1906 
году. Этот центр смог бы 
направлять работы и в зо-
не жесткого контроля, а 
если правительство пору-
чит, то и на подвергшихся 
загрязнению землях Бело-
руссии. 

— Общественность наше-
го объединения ратует за 
то, что надо более кон-
кретно переходить и к ре-
шению социальных проб-
лем тружеников «Комбина-
та». М ы пока говорили о с 

Мы сделали подсчеты по 
расселению персонала ПО 
«Комбинат» в Славутиче (а 
с учетом ОРСа — это бо-
лее пяти тысяч человек). 
Получилось, что нужно по-
строить дополнительно 3,5 
— 4 тысячи квартир. Город 
Славутич по генплану, ут-
вержденному Киеве к и м 
облисполкомом в феврале 
1989 года, рассчитан на 30 
тысяч жителей. Для того, 
чтобы поселить в нем еще 
и работников нашего объе-
динения, надо увеличить го-
род, с учетом градообразу-
ющих служб, а также пред-
приятий, которые надо по-
строить для обеспечения 
работой вторых членов се-
мей, до 60 тысяч человек. 
А количество жилья с 600 
тысяч квадратных метров 
увеличить почти до одного 
миллиона 200 тысяч. Допол-
нительные 600 тысяч квад-
ратных метров при наших 
темпах строительства мы 
сможем построить только 
к 1998 году. Вывод ясен: 
в этой, да и в следующей 
пятилетках мы не сможем 
расселить наш персонал в 
Славутиче. Поэтому сейчас 
мы пошли по следующему 
пути: распространяем ан-
кету, посредством которой 
узнаем, как люди относятся 
к вахтовому методу рабо-
ты, а также выясним, сколь-
ко работников не имеют 
жилья вообще. Я думаю, 
что в августе обработаем 
эти анкеты. По предвари-
тельным данным, коли-
чество людей, совсем не 
имеющих жилья (к сожале-
нию, среди них есть и быв-
шие жители г. Припяти), 
составляет 400—500 чело-
век. Это уже не четыре 
тысячи. И можно будет 
рассмотреть вопрос о стро-
ительстве дополнительного 
жилья в Славутиче на это 
количество людей, либо ор-
ганизовать ЖСК, либо дру-
гие пути искать. Это задача 
первая. 

Вторая — это здоровье 
наших трудящихся. В «Тру-
довой вахте» за 25 июля 
подробно рассказано, где 
и какие здравницы, панси-
онаты и пионерские лагеря 
мы строим. Хочу добавить 
к этому, что появилась воз-
можность «подключиться» 
и к некоторым здравницам 
бывшего Минсредмаша — 
в смысле их расширения 
в расчете на персонал на-
шего объединения, что го-
раздо дешевле, чем строи-
тельство на новом месте, 
а также использовать стро-
ительную базу этого мини-
:терства в Крыму. 

— И несколько слов о 
совместном предприятии, о 

котором упоминалось на 
конференции по проверке 
выполнения коллективного 
договора! 

— В мае этого года мы 
подписали так называемый 
«протокол намерений» с 
создании совместного пред-
приятия ПО «Комбинат» со 
швейцарской фирмой «Ре-
ситек». Оно будет зани-
маться дезактивацией ме-
талла, находящегося на тер-
ритории 30-километровой 
зоны. У нас находится бо-
лее 20 тысяч тонн нержа-
веющего и от 150 до 200 
тысяч тонн черного метал-
ла. Первый этап — органи-
зация опытного производ-
ства. Фирма «Реситек» по-
ставит свое оборудование. 
Опытную «отмывку» метал-
ла мы уже сделали в при-
сутствии представителей 
фирмы. Эффект очень хо-
роший. 

— Михаил Александро-
вич, а как обстоят дела с 
другими проектами хозяй-
ственного освоения зоны, 
о которых говорилось рань-
ше! Скажем, организация 
зверофермы, развитие жи-
вотноводства, получение се-
мян! 

— Вместе с институтом 
морфологии мы ведем ра-
боты по разведению но-
рок. Завезли сейчас в зо-
ну небольшую партию, хо-
тим посмотреть — сможем 
ли получить нормальную 
продукцию, проверить кор-
мовую базу для них. 

Планируем разведение 
свиней. В селе Куповатое 
размещаем опытный уча-
сток. Что касается семено-
водства, то в прошлом го-
ду в лаборатории радио-
биологических исследова-
ний выращивали элитные 
семена огурцов и продали 
их за несколько десятков 
тысяч рублей. Все осталь-
ные планы пока на бумаге. 

— Кто будет работать в 
новых подразделениях! От-
куда будут набираться лю-
ди! Можно ли привлечь к 
работе бывших жителей 30-
километровой зоны! Если 
для выполнения работ, ска-
жем, по дезактивации, нуж-
ны были подготовленные 
специалисты, которых сре-
ди бывших жителей зоны 
не было, то для сельхозра-
бот они, нам кажется, мо-
гут быть привлечены! Не 
ппанируется пи развитие 
аренды, кооперативов! 

— Д л я работы в нашей «жи-
вотноводческой отрасли» 
мы думаем набрать людей 
из числа тех, кто живет в 
«приграничных» к 30-кило-
метровой зоне селах или 
же бывших сельских жите-
лей Чернобыльского райо-
на. На время вахты посе-
лим их в Зеленом Мысе. 
Там хорошие условия, да 
и до фермы недалеко — 
около километра. 

Для работы на совмест-
ном предприятии мы соби-
раемся использовать тех, 
кто сейчас работает в зо-
не, в том числе из СП 
«Комплекс». Не исключено, 
что придется пригласить и 
новых специалистов. Таким 
образом обеспечим это 
производство за счет пере-
распределения собственных 
сил и частично за счет 
привлечения новых кадров. 
Должен сказать, что техно-
логия, которую мы осво-
им на совместном пред-
приятии, будет с большим 
эффектом использована и 
на других атомных объек-
тах страны, а также — в 
свое время — и при де-
монтаже Чернобыльской 
АЭС. 

— Спасибо, Михаил Алек-
сандрович, за информацию. 
Думаем, что наши читате-
ли с интересом познако-
мятся с ней. 

Интервью взяли 
Виктор ДЕМЕНЕВ и 
Юрий ДРОНЖКЕВИЧ. 


